




　　小王子有一个小小的星球，星球上忽然绽放了一朵娇艳的玫瑰花。以前，

这个星球上只有一些无名的小花，小王子从来没有见过这么美丽的花，他爱上

这朵玫瑰，细心地呵护她。

　　那一段日子，他以为，这是一朵人世间唯一的花，只有他的星球上才有，

其他的地方都不存在。

　　然而，等他来到地球上，发现仅仅一个花园里就有5000朵完全一样的这种

花朵。这时，他才知道，他有的只是一朵普通的花。

　　一开始，这个发现，让小王子非常伤心。但最后，小王子明白，尽管世界

上有无数朵玫瑰花，但他的星球上那朵，仍然是独一无二的，因为那朵玫瑰

花，他浇灌过，给她罩过花罩，用屏风保护过，除过她身上的毛虫，还倾听过

她的怨艾和自诩，聆听过她的沉默⋯⋯一句话，他驯服了她，她也驯服了他，

她是他独一无二的玫瑰。

　　“正因为你为你的玫瑰花费了时间，这才使你的玫瑰变得如此重要。”一

只被小王子驯服的狐狸对他说。

　　【心理点评】

　　这是法国名著《小王子》中一个有名的寓言故事，我曾读过十数遍，但仍

然是直到2005年才明白这一点。

　　面对着5000朵玫瑰花，小王子说：“你们很美，但你们是空虚的，没有人

能为你们去死。”

　　只有倾注了爱，亲密关系才有意义。但是，现在我们越来越流行空虚的

“亲密关系”，最典型的就是因网络而泛滥的一夜情。

　　我们急着去拥有。仿佛是，每多拥有过一朵玫瑰，自己的生命价值就多了

一分。网络时代，拥有过数十名情人，已不再是太罕见的事情。但我所了解的

这些滥情者，没有一个是不空虚的。他们并不享受关系，他们只享受征服。



《中国冶金部》记者：包斯文

          国庆长假之后，钢材市场有所回暖，呈现一波价

格反弹行情，贸易商对后市行情表示期待，但不盲目乐

观，持谨慎心态。上海五波钢结构材料有限公司董事长

任庆平日前接受《中国冶金报》记者采访时认为，我国

疫情得到控制，经济快速复苏，对钢材市场是一大利

好，但贸易商对影响行情的一些不确定因素仍需关注，

要谨慎经营，切忌盲目跟风。

            任庆平向记者介绍说，这段时间他走访不少下游

终端用户，也走访一些钢厂，感到近期钢材市场较前期

有所起色，交易状况尚可，价格稳中有涨，尤其是在进

入10月份后，迎来“银十”开门红。如在10月9日，节

后的第一个交易日，国内的主要钢材价格整体反弹。在

上海市场，螺纹钢、线材等建筑钢材、冷热板、中厚板

等板材，价格普遍上涨50-80元/吨，市场交易较为活

跃，销售较为顺畅，贸易商心态大都稳定，对10月行情

表示期待。

         “国内钢材市场呈现稳中向好的运行态势，这与我

国疫情得以较好控制，经济加快复苏等宏观因素息息相

关。”任庆平说：随着诸多利好政策发力，疫情防控形

势不断向好，复工复产、复商复市不断加快，二季度各

地经济呈现全面回暖，31省二季度GDP增速均明显反

弹，16省上半年实现正增长；工业生产率先修复，19省

上半年工业增速转正，这为拉动“钢需”注入强劲的动

力，使钢价普遍止跌企稳，稳中有涨。8月份，上海市

场的冷板卷价格累计上涨290元/吨，热卷、中厚板价格

稳中略有回升；螺纹钢、线材、盘螺等建筑钢材价格也

涨了40-110元/吨不等。这得力于我国的疫情控制，

复工复产，经济复苏。据机构预测，我国三季度

GDP同增5.3%左右，随着需求持续回暖、投资继续

修复、消费价格稳定等因素显效，市场看好中国经

济增长潜力。这有利于国内钢材市场平稳向好运

行。

            任庆平说，他在走访下游终端用户时，发现这

些客户的外贸订单不减反增，尽管全球疫情在继续

蔓延，尽管贸易战日趋激烈，而这家客户的餐具出

口量反而增长，出于意料，明显好于预期。出口状

况好转，带动钢材的间接出口。

          “7月份起，我国外贸就实现了正增长，这对于

国内钢材市场也是一个利好。”任庆平说：海关总

署发布数据，7月份，我国货物贸易进出口同比增长

6.5%，其中，出口增长10.4%，进口增长1.6%。延续

了6月份进出口增速双双“转正”的良好态势。今年

前8个月，我国外贸进出口总值突破20万亿元人民

币，出口首次实现年内正增长。前三季度，我国货



物贸易进出口总值23.12万亿元人民币，比去年同期增长

0.7%；其中，出口12.71万亿元，增长1.8%；进口10.41万

亿元，下降0.6%。这主要得益于我国疫情防控和经济社

会发展工作取得重大成果，内需保持回升势头，外需同

步有所改善，复工复产逐月好转，稳外贸政策效应持续

显现。对于钢材市场而言，带动了钢材的直接出口和间

接出口，有利于缓解钢材市场的供需矛盾，有利于钢价

的止跌企稳，稳中走强。在分析预测10月份及四季度钢

材市场行情走势时，任庆平认为，从钢材市场供给和需

求的基本面来看，供给过剩，需求不足，供强需弱，供

大于求，这一基本面不可能根本性的改变，这就决定了

整个钢市不会有太大的起色，价格难以持续攀升，尤其

是螺纹钢、线材等建筑钢材市场，不及冷热板、中厚板

等板材市场。

          任庆平说，建筑钢材需求量最大的房地产业面临的

局面较为严峻，房市不会太景气。这次疫情对房地产

业，对房市冲击很大。在年初，由于防止疫情蔓延，大

中型城市的人口流动受到限制，房市清淡，房价下降。

即便经济恢复之后，房地产市场复苏较为滞后，就是最

近的“十一”黄金周，楼市成交情况亦不尽人意，统计

显示，“十一”假期，重点监测37城新房成交同比下降

3%。重点10城日均销售面积为9.11万平方米，创下2015

年以来国庆周的最低值，同比下降11.1%，国庆楼市交易

“黄金周”已三年未现。可见今年“黄金周”楼市总体

未现火热行情。

           任庆平说，下半年的房市面临更严厉的调控。国庆

长假刚刚结束，江苏徐州便率先发起调控政策，紧随其

后的是浙江绍兴。两地政策不约而同聚焦商品房备案价

格管理，同时也再次明确限售、“限地价、竞配建”。

包括徐州和绍兴在内，下半年来已有27个城市陆续收紧

楼市调控政策，30多次房地产收紧调控政策发布。

据机构数据，今年前9个月全国房地产调控政策次数

高达403次。目前各地楼市的库存量增长。诸如，到

今年年底，预计武汉存量新房面积将突破2000万平

方米，按照目前的销售速度，武汉住宅市场去化周

期将超过12个月，达到警戒线水平。为了吸引客

户，加快去库存，武汉不少开发商通过各式促销变

相降价，但去化率依旧不尽理想。因此，10月份及

整个四季度，楼市难以升温，房地产业不会有什么

起色。由此而来，房地产业对钢材的需求强度有望

减弱，对螺纹钢、线材等建筑钢材市场行情的影响

将会更大。

        “影响后期钢材市场行情走势的还有一个因

素，这就是钢厂产能释放，产量增长，导致钢市供

给加大，供需矛盾加剧。”任庆平说：目前钢厂的

生产积极性都很高，尤其是当钢价反弹时，钢厂的

产能很快释放，产量快速增长。据中钢协最新统计

显示，2020年9月下旬，重点统计钢铁企业共生产粗

钢2188.70万吨、生铁1901.90万吨、钢材2215.23万

吨。本旬平均日产：粗钢218.87万吨，环比增长

2.01%，同比增长21.68%；生铁190.19万吨，环比增

长0.33%，同比增长17.96%；钢材221.52万吨，环比

增长8.31%，同比增长14.37%。而进入10月份，随着



分认清这些不确定的不利因素对后期钢材市场行情带来

的影响，同时，针对这些不利因素采取应对措施。             

         “我们上海五波公司已经实施了一些应对措施。”

任庆平对记者说，他们公司意识到房地产业对螺纹钢、

线材等建筑钢材的需求强度减弱，建材市场“供强需

弱”局面加剧，后市行情不会见好，因而及时调整钢材

的经营品种，转向以经营板材和工业用材为主，不局限

于经营螺、线等建筑钢材。

            任庆平说，由于不确定因素的存在，钢市的震荡

将成为常态。因此，钢贸商要根据供需基本面变化趋

势，顺势而为，谨慎经营，切忌投机操作，贸然囤货，

去博行情；更不能人为炒作，一味追涨跟跌，要维护市

场价格的稳定，确保市场平稳运行。

钢材市场的回暖，钢价的攀升，盈利的好转，钢厂

的生产热情更高，钢产量继续增长，这必然使后期

钢材市场供给压力加大，这是影响10月份及四季度钢

市行情的一大因素。

           任庆平说，再有，全球疫情二次抬头，日增新

冠确诊病例数连续创新高，对世界经济的影响，对

国际钢市和国内钢市都将带来影响，这也是存在的

影响钢市行情的一个不确定因素。

           近日，新冠疫情在欧洲多国持续反弹，不少国

家单日新增确诊病例数创下新高，冲击社会各行业

的缓慢复苏，世界经济发展冲击受到严重影响。研

究称，疫情将给美国造成约16万亿美元经济损失，约

相当于美国年度国内生产总值（GDP）的90%。疫情

导致各类生产要素流动受阻，国际贸易和投资大幅

下滑，世界经济下行压力陡增。世界贸易组织在前

期就有预测，受新冠疫情影响，今年全球贸易将缩

水13%到32%。无疑这对我国的进出口贸易，尤其是

钢材市场的出口将会带来一定的影响。据海关总署

数据，今年1-9月，我国出口钢材4038.50万吨，同比

下降19.60%。后期的出口形势更为复杂和严峻，对国

内钢材市场显然产    生诸多不利影响。

             任庆平说，正因为上述这些因素的存在，所以

10月份及整个四季度的钢材市场行情将会波动，节后

钢价的一波上涨行情难以持久。在高供给、高库存

的状态下，价格单边上涨的状况难以持续。其实在10

月14日，上海地区的钢材市场价格上涨行情已经结

束，甚至出现成交价松动的暗降现象；冷板卷价格

震荡回落，下跌10-40元/吨。对于钢贸商来说，要充



          上海振华重工（集团）股份有限公司是

全球重型装备制造行业的知名企业，为国有

控股A、B股上市公司，控股方为世界500强

之一的中国交通建设公司。振华重工集团是

全球最大港口机械集团，为中国港口、航运

发展做出巨大贡献。

          今年9月30日韩国仁川韩进仁川新港6台

自动化轨道吊项目成功交付。受到今年公共

卫生事件的影响，本来无法9月底完成的项

目，在振华重工团队克服一切困难努力下最

终在9月底如期完成了项目。同一天振华重

工为以色列制造的4台岸桥从振华重工长兴

公司起航发运。振华重工是全球最大港口机

械集团，控制了全球港机市场份额的80%，

足见振华重工的强大。

          上海振华重工集团还自主建造过世界最

大12000吨起重船在上海长兴岛基地交付，并

命名为“振华30号”。上海振华重工集团拥

有世界领先的港口机械制造实力，对推动中

国成为世界第一大贸易大国、世界海洋大国

奠定了基础。

        “十三五”时期是全面建成小康社会的最后五年，也是污

染防治攻坚战全面开展的五年。21日，国务院新闻办举行新闻

发布会，生态环境部副部长赵英民介绍“十三五”生态环境保

护工作有关情况，并答记者问。

          赵英民介绍，这五年，生态环境部以打赢打好污染防治攻

坚战为主线，环境污染治理取得显著成效，生态环境保护各项

工作都取得重要进展，规划纲要确定的主要目标任务已经基本

完成，是迄今为止生态环境质量改善成效最大、生态环境保护

事业发展最好的五年，人民群众生态环境获得感、幸福感和安

全感不断地增强。

          和五年前相比，全国生态环境质量总体改善，污染防治阶

段性目标顺利实现。赵英民表示，截至2019年底，“十三五”

规划纲要确定的细颗粒物（PM2.5）未达标地级及以上城市浓

度下降比例、地表水质量达到或好于III类水体比例、劣Ⅴ类水

体比例、单位GDP二氧化碳排放降低比例和化学需氧量、氨

氮、二氧化硫、氮氧化物主要污染物的削减量,这8项生态环境

保护领域的约束性指标已提前完成,今年1-9月,这8项在去年底

已经提前完成任务的基础上继续向好发展。全国地级及以上城

市空气质量今年1-9月份,优良天数比例为87.2%,预计到年底能

够完成84.5%的约束性目标。到今年年底“十三五”规划纲要

确定的生态环境保护领域的9项约束性指标将全面完成。

           与此同时,生态环境保护各项工作都取得了积极进展。生

态环境体制改革进展顺利,法规标准政策体系不断完善,生态环

境执法力度不断加大,生态系统保护和修复重大工程进展顺利,

生态环境风险防控水平不断提升,生态环境治理体系和治理能

力现代化加快推进,为全面建成小康社会奠定了坚实基础。

          赵英民称，下一步，生态环境部将按照高质量发展的要

求，把生态修复和环境保护摆在更加重要的位置，统筹做好常

态化疫情防控和经济社会发展、生态环境保护工作，确保“十

三五”生态环境保护各项任务圆满收官。同时，统筹谋划好

“十四五”生态环保工作，继续打好污染防治攻坚战，推动生

态文明建设再上新台阶，为“十四五”工作起好步、开好局。



         中国中钢集团有限公司干部大会日

前在北京召开。会议传达国资委决定，

由中国宝武钢铁集团有限公司对中钢集

团进行托管。

          会议对下一步工作进行了部署安

排：一是成立中钢集团管理委员会，中

国宝武党委书记、董事长陈德荣任主

任，全面负责托管期间各项工作；二是

抓紧制定托管实施方案，并采取有效措

施，确保托管任务落实落地；三是加强

分析研判，保障中钢集团生产经营稳

定；四是深化中钢集团内部改革，进一

步激发企业发展的活力动力。

          中国宝武和中钢集团主要负责同志

表示，将坚决贯彻落实国资委部署要

求，统一思想，同心协力，确保托管工

作稳妥有序开展、各项改革举措加快实

施，推动中钢集团改革脱困取得实效。

          中国钢铁工业协会党委副书记姜维24日在北京透露，折

算后，今年中国粗钢已连续4个月净进口，钢铁业成为经济复

苏的压舱石和稳定器。

           今年1-9月份,中国国内生产总值(GDP)同比“由负转正”

增长0.7%,，在全球率先实现经济复苏。姜维当日在2020中国

钢铁高质量发展标准化论坛上指出,钢铁业在其中起到了重要

作用。姜维透露，1-9月份，中国粗钢产量7.8亿吨，同比增长

4.5%。钢材进口1507万吨，同比增长72.2%。钢材出口4039万

吨，同比下降19.6%。钢坯进口1417万吨，同比增长934%。折

算后，粗钢连续4个月净进口。

          业内分析称，这一现象在过去11年来首次出现，中国重

新成为钢材净进口国。其背后主要原因在于中国经济率先从

疫情中复苏，钢材以及铁矿石需求快速回升。姜维指出，中

国钢铁需求的超预期复苏，也有力支撑了世界钢铁市场的正

常运转和产业链的完整性。

           国际标准化组织原主席张晓刚在此间表示，目前中国已

有能力生产绝大多数的钢材，这与过去已经大为不同。比

如：25年前，汽车钢板的标准，对中国钢铁企业来说就是技

术壁垒。但是10年之后，中国优秀的钢铁企业基本上都可以

生产能满足奔驰、宝马、奥迪等知名车企需要的汽车钢板。

          不过，张晓刚说，在一些关键核心的部件上，包括高档

模具钢，航天航空领域用的一些关键零部件的所用的钢材，

中国还需要依赖进口。这是中国作为世界钢铁第一大国的潜

在的风险和应该解决的主要问题。

         “什么时候中国能培养出一批能站在全球产业链顶端的

世界一流企业，才是钢铁行业高质量发展转型成功的标

志。”张晓刚认为，这样的企业需要具备几个特点，包括能

引领全球的科技和管理创新，能在全球规则制定当中、全球

产业链供应链资源配置中起主导作用，以及在承担全球社会

责任当中起到引领作用。



           中国人民银行行长易纲24日在上海举行的第二届外滩

金融峰会上发表视频演讲表示,人民币国际化要坚持市场主

导,监管当局应减少对人民币跨境使用的限制，顺其自然。

           过去两年，中国金融业开放迈出里程碑式步伐，集

中宣布了50余条开放措施。易纲指出，金融业开放不仅引

入了机构、业务、产品，增加了金融要素供给，还促进了

制度规则完善，促进了金融制度供给。这有利于提升金融

服务实体经济的效率和能力，助力中国经济高质量发展。

          谈及如何进一步推动金融业开放，易纲提出，中国要

全面实施准入前国民待遇加负面清单管理制度，推动开放

理念和模式转变。

           他直言，尽管中国金融业开放步伐很快，但中国央

行在同外资金融机构、境外央行沟通中也注意到，外资在

机构准入和展业限制解除后，仍需申请诸多许可，面临不

少操作性问题，对金融业开放的诉求依然较多，“这表明

金融业向负面清单管理转变还有不少工作要做”。

           易纲强调，负面清单与金融业持牌经营并不矛盾，

负面清单模式下，金融机构准入和展业也必须满足资质要

求、持牌经营。负面清单与加强事中事后监管也并不矛

盾，负面清单模式下，监管部门可将更多资源从准入管理

转向事中事后监管，实现监管效能提升。

           此外，中国还将统筹推进金融服务业开放、人民币

汇率形成机制改革和人民币国际化。易纲表示，人民币汇

率形成机制改革要增强人民币汇率弹性，更好发挥汇率在

宏观经济稳定和国际收支平衡中的“自动稳定器”作用。

新形势下的人民币国际化可在坚持市场主导基础上，进一

步完善对本币使用的支持体系，为市场作用的发挥创造更

好环境和条件。

          他同时提及，中国将加强宏观审慎管理，提高金融监

管的专业性和有效性，建好各类“防火墙”，提高防范和

化解重大风险的能力，使监管能力与开放水平相适应。

          中国钢铁工业协会26日在北京举行的发

布会上表示，今年以来中国钢材出口大幅下

降进口明显增长。预计全年中国钢材出口量

将下降约15%，进口量将增长约60%。

            据海关总署公布的数据，1-9月份，全

国累计出口钢材4039万吨，同比下降

19.6%，出口均价822.07美元/吨，同比下降

0.9%；累计进口钢材1507万吨，同比增长

72.2%，进口均价813.24美元/吨，同比下降

31.5%。

        “从趋势看，出口钢材呈逐月下降态

势，进口钢材呈增长态势，若考虑进口钢坯

增加的情况，6-9月份呈现中国粗钢净进口

的形势”，中国钢铁工业协会副会长屈秀丽

说，这既有国际市场需求萎缩的影响，也有

中国需求较旺、价格相对稳定的驱动。

          中钢协预计，全年中国粗钢产量、钢铁

消费将保持同比增长。全年中国钢材出口下

降、进口大幅增加态势难以扭转。6月份以

来，由于国内外市场需求和市场价格的差

异，中国连续4个月粗钢净进口。随着海外

市场阶段性恢复、钢材产品价差逐渐缩小，

四季度，中国钢材进口量环比将减少，钢材

出口将有所回升。预计全年钢材出口量将下

降约15%，进口量将增长约60%。











　　有一块石头在深山里寂寞地躺了很久，

它有一个梦想:有一天能够像鸟儿一样飞上

天空。当它把自己的理想告诉同伴时，立刻

招来同伴们的嘲笑:“瞧瞧，什么叫心比天

高，这就是啊!”“真是异想天开!”

　　这块石头不去理会同伴们的闲言碎语，

依旧怀抱理想等待时机。

　　有一天，一个叫庄子的人路过这里，它

知道这个人有非凡的智慧，就把自己的理想

对庄子讲了，庄子说:“我可以帮你实现理

想，但你必须先长成一座大山，这可是要吃

不少苦的。”石头说:“我不怕吃苦。”于

是石头拼命地吸取天地之灵气、自然之精

华，承接雨露之惠泽，拼命生长，不知经过

了多少年，受了多少风雨的洗礼，它终于长

成了一座大山。

　　于是，庄子招来大鹏以翼击山，天空乌

云密布，雷电大作，一时间地动山摇，一声

惊天动地的巨响之后，山炸开了，无数石头

飞向天空，在飞的一刹那，石头开心地笑

了，它终于体会到飞翔的快乐。但是，不一

会儿它就从空中摔下来，仍变成当初的模

样，仍落在原来的地方。

　　庄子问它：“你后悔吗？”“不，我一

点儿也不后悔，我长成过一座山，而且我飞

翔过！”石头说。

        马本来具有天生的素质，它的蹄子可以践踏霜雪，

它的皮毛可以抵御风寒。它饿了吃草，渴了喝水，扬蹄

奋起奔跑如飞好像腾云驾雾一样，这是自然赋于马的本

性。宫殿般豪华的房屋和宽大的高台对于它来说都是无

用的。

          但是由于伯乐的出现，马的景况就完全改变了。伯

乐曾因善于识别千里马而闻名于世，后又从事训练马的

行当，不久又成了远近闻名的训马高手。

           伯乐训马的办法很多，马只要到了他的手里就要采

取了烙、饿、打、困的方法把马治服。所谓“烙”，就

是为了把马的天生气势打下去，就用烧得火红火红的烙

铁烙马，马被烙得遍体鳞伤，没了气力，然后修剪马

毛，铲削马掌，烙上印号，这样经过训治，十分之二三

的马就要死掉了；所谓“饿”，就是为了训练马的耐

力，饿了不让马吃，渴了不让马喝；所谓“打”，就是

为了调整马的奔跑速度和技巧，便时快时慢的控制它，

用鞭子狠狠抽打，使马按照人的意图行进。所谓

“困”，就是在马受了这些折磨以后，再把马关在马厩

里，长期困乏它，经过伯乐的训治，马死一半以上。

         伯乐训马庄子说：“马在陆地上，吃草饮水；高兴

时它们就摩擦颈项，表示亲爱；忿怒时，就背相对，互

相踢蹋。马所晓得的已尽于此了。等到把驾马的横木加

在马的身上，用遮眼的东西加在马的头上，使马的行止

齐一，马方才知怎用眼睛斜看，不愿就范，曲颈不伸，

欲脱其扼，甚至猛戾抵突，吐衔窃辔，而不驯服。所以

使马晓得这些，失去了它们的本性，以致行动诡诈，近

于盗贼的，都是伯乐训马造成的啊！”

想飞的石头 伯乐训马


